

Jens Malte Fischer

## Christa Ludwig: ...und ich wäre so gern Primadonna gewesen. Erinnerungen

1995

<https://doi.org/10.17192/ep1995.2.4483>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Fischer, Jens Malte: Christa Ludwig: ...und ich wäre so gern Primadonna gewesen. Erinnerungen. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 12 (1995), Nr. 2, S. 201–202. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1995.2.4483>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Christa Ludwig: ...und ich wäre so gern Primadonna gewesen. Erinnerungen**  
Unter Mitarbeit von Peter Csobádi. - Berlin: Henschel Verlag 1994, 287 S.,  
DM 49,80, ISBN 3-89487-191-1

Rechtzeitig zum Karriere-Ende der Mezzosopranistin Christa Ludwig erscheint ihr Erinnerungsband. Primadonna konnte sie nicht sein, dieser Ehrentitel ist doch den Sopranistinnen vorbehalten, wie der des Primouomo den Tenören, aber eine weltberühmte Mezzosopranistin ist sie zweifellos geworden, geschätzt von Kritikern und Publikum, geliebt von einer internationalen Fangemeinde, skandalfrei trotz einer Scheidung (vom fast so berühmten Kollegen Walter Berry). Einmal war sie auf dem Sprung zur Primadonna, als sie in den frühen sechziger Jahren die großen hochdramatischen Partien anpeilte: Wagners Isolde und Brünnhilde, aber sie ließ dann doch die Finger davon und tat sicher gut daran. Übrig geblieben davon ist die legendäre *Fidelio*-Aufnahme unter Otto Klemperer, in der Christa Ludwig die Leonore nun wirklich besser und auch leichter als die meisten Sopranistinnen gesungen hat. Eine große Karriere war es, die die Tochter eines Sängerehepaares gemacht hat; es gab Begegnungen mit großen Dirigenten wie Böhm, Karajan und in der späteren Zeit vor allem Bernstein. Große Regisseure kommen in dem Buch bezeichnenderweise schon viel weniger vor. Mit Wieland Wagner hatte sie Schwierigkeiten, mit einem so netten Mann wie Otto Schenk ging es schon besser. Sie war eine Spielbegabung, wie man so sagt, mit einem fröhlichen Temperament gesegnet, eine besessene Menschendarstellerin, die sich fordern ließ, war sie wohl nicht. All das findet sich launig und unterhaltend formuliert in dem Buch. Eine leise Enttäuschung bleibt zurück, vor allem deshalb, weil frühere Interviews mit Christa Ludwig immer zeigten, daß sich hier eine Künstlerin mit viel gesundem Menschenverstand äußert. Von diesem Ausgangspunkt aus konnte man sich ein Erinnerungsbuch versprechen, daß tiefer lotet als die üblichen Fremd- oder Selbst-Hagiographien. Hagiographisch ist das Buch glücklicherweise nicht geworden, da hat die Einschätzung Christa Ludwigs nicht getrogen, aber eine tiefere Lotung findet leider auch nicht statt. Das merkt man schon zu Beginn bei der Schilderung der Kindheit im Dritten Reich, bei der Nichtwissen und Nichtsehen der Eltern allzu unbefragt geschildert werden, ebenso wie das nachträgliche Erstaunen nach dem Kempowskischen Motto: „Ach, wie isses nur wieder möglich“. Christa Ludwig bleibt auch im Folgenden weitgehend an der Oberfläche, was Partner, Dirigenten, Regisseure, die Probleme des Berufes betrifft. Es wird schon alles relativ offen besprochen, aber der Gestus des Dahinplauderns bleibt vorherrschend. Es mag sein, daß dies an dem Mitarbeiter

Peter Csobádi liegt, einem ehemaligen Karajan-Mitarbeiter und also den äußerlich-glitzernden Seiten des Musikbetriebs zugeneigten Co-Autor. Von dieser Seite scheint es keinen Ansatz zum Nachfragen, zum Tieferbohren, zur Nachdenklichkeit gegeben zu haben, und so bleibt der Eindruck, daß Christa Ludwig zu mehr fähig gewesen wäre. Viele Sänger-Autobiographien sind oberflächlicher als diese, aber es gibt auch prominente Beispiele dafür, daß man weiter kommen kann: der gewaltige Bassist Fjodor Schaljapin ist so ein Beispiel, aber da hieß der literarische Mitarbeiter auch nicht Peter Csobádi, sondern Maxim Gorki.

Jens Malte Fischer (München)